

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

La revolución en Portugal

El manifiesto de los republicanos

El Gobierno provisional ha publicado la siguiente proclama:
«Pueblo portugués:
El pueblo, la armada y la marina han proclamado la República.
La dinastía de los Braganzas, malhechora y conscientemente perturbadora de la paz social, ha sido para siempre proscrita en Portugal.
Esta explosión singularísima, este acontecimiento memorable que simboliza el orgullo de una raza indomable y señala la redención de una patria que la grandeza de sus hombres ha vuelto legendaria, llena de alegría y entusiasmo el corazón de los nobles patriotas.
Es así mismo que ponemos fin a la esclavitud de nuestra patria y, con sus aspiraciones generosas, un nuevo régimen hace surgir luminosa en su esencia virginal la bienhechora libertad.
Ciudadanos, el momento actual es el precio y la recompensa de todas las luchas libradas, de todos los trances dolorosos por los cuales hemos pasado. No falta más que una cosa: que este día sea el primero de una época de susteria moralidad y de justicia inmaculada. Hagamos de nuestro sacrificio por la patria el principio de nuestro programa político y de la generosidad hacia los venidos a la base de nuestro programa moral.
Ciudadanos, que un interés único, el interés de la patria, os anime y que una sola voluntad, la voluntad de ser grandes, nos una y haga fuertes. La República confía en el pueblo para el mantenimiento del orden social, el respeto a la justicia y la contribución a la causa común de la libertad. Consolidemos en el amor y en el sacrificio, la obra que surge con la República portuguesa.»

Por su parte, Teófilo Braga, presidente del Gobierno provisional, ha hecho dirigir el siguiente manifiesto al ejército y a la marina:
«El Gobierno provisional de la República saluda al ejército de tierra y de mar que con ayuda del pueblo ha instituido la República para la mayor felicidad de la patria, y pone en vuestro patriotismo toda su confianza.
La República se ha hecho para todos por cuyo motivo espero que los oficiales que no tomaron parte en el movimiento revolucionario se presentarán en el cuartel general para garantizar por su honor, la más absoluta lealtad al nuevo régimen.
Al mismo tiempo, los revolucionarios deben guardar todas sus posiciones para la defensa y consolidación de la República.—General Casalvaes, comandante de la división de Lisboa»

Los Reyes de Portugal

Portugal permaneció unido a España y siguió su suerte en las distintas dominaciones por que pasó Península hasta el año 1694 en que Alfonso VI, rey de Castilla y de León, dió en feudo el Condado de Portugal, desde el Miño hasta el Tejo, a Enrique de Borgoña, descendiente de los Capetos y casado con una hija suya, el cual tomó el título de Conde y señor de Portugal en 1112.
Su hijo Alfonso I fué el que se levantó contra la soberanía de Castilla y tomó el título de rey, que le confirmaron las Cortes de Lamego en 1143.
Con este motivo empezó a reinar la Casa de Borgoña, con sus dos ramas la directa y de Aviz que rigieron los destinos de aquel por espacio de cuatrocientos ochenta y cinco años.
Los sucesores de Alfonso I estuvieron casi siempre en guerra, ya contra los moros, ya contra los nobles.
Durante el reinado de Sancho I se construyeron muchas ciudades.
Alfonso III conquistó los Algarbes.
Durante el reinado de don Dionisio se lanzaron los portugueses a empresas mercantiles y marítimas.
Suceden a dicho monarca Alfonso IX, Pedro I y Fernando I, con el cual se extingue la rama masculina de la Casa de Borgoña; comenzando en Juan I la línea conocida con el nombre de rama de Aviz.
Acaba la casa de Aviz en 1578 con Enrique el Cardenal, y de nuevo vuelve aquel país en 1580 a formar un solo reino con España bajo el cetro de Felipe II, hijo de una hermana de Juan III de Portugal.
En 1640 alzose esta nación contra la dominación española, colocando en el trono al Duque de Braganza que tomó el nombre de Juan IV.
Después de una tenaz guerra con España, reconoció ésta en 1668, por el tratado de Lisboa, la independencia de Portugal, que pasó más tarde a ser un feudo comercial de Inglaterra, sancionado por el tratado de Methuen en 1703.
La dinastía de Braganza reinó hasta el año 1824, en que don Miguel se vió obligado a ceder, aceptando el tratado de Evora (26 de Mayo).
Derrotado don Miguel se vió obligado a salir desterrado de Portugal.
A la casa de Braganza sucedió en el trono la de Sajonia-Coburgo por casamiento del príncipe Fernando de Coburgo con doña María II de la Gloria, hija de Pedro IV.
Muerta doña María en Noviembre de 1853, entró a reinar su hijo mayor Pedro V, el que sucedió en 1861 su hijo Luis I, y a su fallecimiento en 1889, ocupó el trono su primogénito Carlos, casado con la princesa Amelia, hija de los Condes de París, el cual fué vilmente asesinado en 1.º de Febrero de 1908.
A este sucedió su hijo, Manuel II, nacido en 15 de Noviembre de 1889, a quien ha destronado la revolución, precursora de la proclamación de la república.

Teófilo Braga

El Presidente de la nueva república portuguesa Teófilo Braga, nació hace sesenta y siete años, y a los catorce de su vida tuvo que buscar el pan de cada día en el oficio manual que mejor concorda con sus aficiones y aptitudes. Fué tipógrafo.

Y siendo tipógrafo estudió Derecho en la Facultad de Coimbra, y como había de trabajar y de estudiar, se huyó de vanas compañías. En esta lucha formidable templó su carácter; pero arrojó su salud, y joven parecía viejo, tanto por la madurez de su juicio cuanto por su aspecto físico.

Bien pronto revelóse como poeta de tan altos vuelos, que Castillo, el campeón del romanticismo, pensó de él que ocuparía la cúspide del Parnaso lusitano. Empezado su espíritu de los grandes filósofos, ennoblecía la poesía cantando cosas grandes, y su *Vision de otros tiempos* y *Tempestades sonoras* quedaron como obras definitivas en las que se nota la huella del genio.

Lanzóse en otro campo de la actividad intelectual, en el tan fructífero como ingrato de la Investigación histórica, y en lucha empeñadísima contra el gran Pinheiro Chagas ganó a los veintiocho años una cátedra de Literatura superior en la Universidad de Lisboa, lo que fué para él, no sólo base de tranquilidad, en cuanto le retiró del trabajo inconstante y del momento con que se ganaba la vida, sino nuevo y poderoso acicate de su portentosa actividad productora.

Acometió una empresa magna: la *Historia de la literatura portuguesa*, de la que, lleva escritos sobre veinte volúmenes, y juntamente con esta obra trabajó en otras de índole histórica y filosófica: *Estudios de la Edad Media*, *Sistema de sociología*, *Historia universal*, *El positivismo*, *Espinosa*, etc., etc.

No olvidó que había honrado la imprenta, trabajando en ella, y uno de sus eruditos y sólidos estudios fué *Cómo nació la tipografía y la ciencia en el siglo XVI*.

Investigó en la literatura extranjera y en Madrid publicó, en 1885 un *Cancionero gallego*. Dedicó un trabajo extenso a Cervantes, otro al *Centenario del Quijote*, y son otros intervenciones en la contienda respecto de quien pueda ser el autor de la segunda parte del *Quijote* llamada de Avellaneda.

Hizo poco su obra está encerrada en 120 volúmenes y 50 opúsculos, y si la cantidad es esmóbrosa, la calidad es siempre exquisita.

No se cuenta en esta vida de trabajo la actividad política de Teófilo Braga. Veía los males de su país, veía la resignación y la indiferencia adueñándose de los ánimos y poniendo en manos de los ambiciosos los destinos de un gran pueblo, y se lanzó a la lucha, ocupando pronto el puesto debido a su inteligencia, la lefatura del partido federal.

Lo que dice «Le Temps»

«No sébemos si la Monarquía favorecía ó no la corrupción política, pero de lo que no puede dudarse es de que el poder real era juguete, no el arbitrio, de un parlamentarismo desenfrenado; los republicanos verán mañana alistarse en sus filas a los mismos que ayer constituían los partidos monárquicos, pues es maravillosa la facilidad con que se cambia de opiniones en tiempos de revolución. Así los jefes de la República portuguesa tendrán que valerse, mañana, del mismo personal de que se servía el soberano, que han arrojado del trono, y tendrán por tanto que luchar contra las mismas corrientes, lucha que será sin duda la parte más difícil de su labor.»

Por de pronto hay que tener confianza en una República que viene a la vida bajo los mejores y más luminosos auspicios, desportando en todas partes gran de esperanzas, pues tales son sus promesas. Los republicanos franceses no pueden renegar su ayuda y cooperación a los excelentes propósitos con que viene a la vida, sobre todo teniendo en cuenta que su situación es mas difícil, no hablamos por ahora de la política exterior. La reforma financiera es lo que se impone en primer lugar y ésta depende, naturalmente, de la reforma de la administración y de las costumbres; para obra tan árdua no les bastará a los republicanos portugueses ni toda su energía ni toda su buena voluntad. Además, muchos son los republicanos, pero no todos lo son de igual manera.

Por todo ello, necesario es para la salvación de Portugal, para el bien y prosperidad de la patria, que se pongan de acuerdo todos los elementos liberales y que no olviden jamás que si Manuel II—figura simpática y cuyo destino conmueve—se ha vióto obligado a abandonar su patria, débese tan sólo a que en el momento oportuno no supieron los partidos monárquicos olvidar sus divisiones para la defensa de la dinastía. Para los republicanos por aqueces es hoy la unión cuestión de vida ó muerte y sería cosa fatal para el país que a una República débil viniese a suceder mas débil aún.»

Coincidencia curiosa

Madrid 7, a las 14.30.—En la «Gaceta de Madrid», de ayer, se publicó un decreto del Ministerio de la Gobernación concediendo la nacionalidad española a D. Jorge Burnay, súbdito portugués.
Este sencillo hecho es en la actualidad una curiosa coincidencia, pues el señor D. Jorge Burnay, es hijo del conde Burnay, opulento financiero de la nación vecina, fallecido recientemente, y de quien se dice que tuvo participación en lo de los adelantamientos y otros negocios célebres de Portugal.
Poco antes de morir, dijo el conde de Burnay, en una junta de neclonistas de

la Arrendataría de Tabacos portuguesa, que esta Sociedad tenía grandes quebrantos económicos por haber tenido que subvencionar a algunos políticos para conseguir el monopolio, declaraciones que produjeron gran sensación.

PALMA

Ayer en el vapor *Belver* llegó a esta capital procedente de París y Barcelona, don Emilio Servole, dueño de los almacenes Bon-Marché que se inaugurarán en breve.

En dicho vapor también llegó la modista directora de una de las secciones de confección de vestidos y abrigos.

El Ingeniero Jefe de esta provincia don Bernardo Calvet nos participa que la Dirección general de Obras ha ordenado que el día 15 de Noviembre próximo sea apagado el faro actual de la Isla Dragonera substituyéndose por dos faros de nueva construcción, el de Cabo Lebeche en el extremo S. O. de la Isla y el de punta Tramontana al N. E. de la misma.

Ayer por la mañana mientras un individuo estaba limpiando una cabañería, esta le dió una coz produciéndole una fuerte contusión en el muslo izquierdo.

Fué auxiliado por unos transeuntes que lo trasladaron a su casa donde fué curado.

Las fuerzas francas de la Guardia civil se ejercitarán en el tiro al blanco durante los días 12, 13 y 14 del actual en las inmediaciones de la Torre de'n Pau.

Han sido denunciados al Juzgado dos individuos del arrabal de Santa Catalina, por haber sostenido una fuerte disputa en la calle de Despuig dirigiéndose toda clase de insultos.

Ayer por la mañana fué curado en la casa de socorro el niño Miguel Amorós de seis años que jugando con otros en la calle de San Agustín se había producido una pequeña herida en la cabeza.

Al dar cuenta días pasados de la sesión celebrada por la Junta Local de Primera enseñanza dijimos equivocadamente que se había acordado un voto de gracias para doña María Obrador por su celo en pro de la enseñanza, debiendo decir doña María Amorós, maestra pública de la calle del Estanco, por ser ésta la que ha merecido dicha distinción.

Ayer por la mañana uno de los marinos del vapor *Mallorca* tuvo la desgracia de magullarse varios dedos de la mano derecha.

Fué curado por el médico de Sanidad señor Berga.

Abonados a la luz eléctrica se quejan y con razón de lo tarde que se da el fluido, pues si no tienen otra clase de alumbrado se ven imposibilitados de poder trabajar por falta de luz.

Ayer a las siete de la mañana, salieron en excursión a pie para el Coll de Soller, la tripulación y alumnos del crucero alemán *Hertha*.

Les acompañaban las bandas de cornetas y música de dicho crucero y parte de la oficialidad y el consul alemán.

Por la tarde a las seis y media regresaron de dicha excursión.

Anoche quedó despachado el crucero de guerra inglés *Cumberland*, el cual saldrá mañana.

El vapor *Belver*, embarcó anoche para Barcelona, trececientos cerdos cebados.

Anoche salieron para Barcelona, en el vapor *Belver*, trece trabajadores del campo, que emigran a Buenos Aires.

Nuestros suplementos

Desde que estalló la revolución en Portugal hemos venido diariamente publicando dos ediciones.

La segunda edición de ayer la publicamos a las cuatro de la tarde, constaba de seis columnas de noticias sobre los sucesos de Portugal, dos de ellas de telegramas.

Dicha segunda edición fué repartida a todos nuestros abonados. Por eso no repetimos ninguna noticia de las que aquella contenía.

Los presupuestos municipales

Ayer a las doce se reunió la Comisión de Hacienda del Ayuntamiento para ultimar la cuestión del presupuesto para el año 1911.

La discusión duró largo rato y según parece los representantes de la minoría republicana no se hallan conformes con las modificaciones que en el se introducen.

Debido a estas divergencias los se-

ñores que forman dicha Comisión convinieron en suspender para la sesión del día 17 la presentación del oportuno proyecto y reunirse nuevamente la semana próxima para continuar los estudios del mismo.

De Sociedad

Anoche salió para San Pedro de Macoris (República Dominicana) don Gabriel Llodrá y Roselló, empresario de Obras públicas y particulares en aquella región, después de haber pasado una larga temporada al lado de su familia en Petra, su país natal.

Desearnos al señor Llodrá una feliz travesía y prosperidad en aquellas tierras.

Según nos comunica el Notario de esta ciudad don Mariano Aznar, ha trasladado su despacho y domicilio a la calle de las Monjas núm. 2 p.º 2.º

Después de haber permanecido algunos días en Barcelona, regresó ayer en el vapor «Belver» el médico oculista y bacteriólogo, nuestro amigo don Jaime Comas.

Se ha concedido la cruz de primera clase del Mérito Militar con distintivo blanco al teniente y Alférez de navio respectivamente don José Riera Alemany y don Cayetano Tejera Lopez por su obra titulada *Manual de Defensas Submarinas*.

Ha fallecido en Mahón (doña Eulogia Lacuesta madre del capitán del Regimiento de Infantería de Mahón, don Miguel Escudero.

Descansen en paz.

Ayer regresaron en el vapor «Belver» de Valencia y Barcelona don Alfonso Bueno y don Bartolomé Bestard que en representación del gremio de fabricantes de calzado de esta capital, asistieron al Congreso de dicha industria, que se celebró en la capital del Turia.

De Marsella, llegaron ayer en el vapor «Miramar» don Jaime Guillot, don Vicente Oltra, don Juan Fluxá, don Antonio Picó, don Bartolomé Truyol, don Vicente Valero y don Antonio Roig.

Después de haber realizado el viaje de novios llegaron ayer en el vapor «Belver» de Barcelona don Miguel Lladó y su distinguida señora.

De Mahón, llegaron ayer en el vapor «Isla de Menorca» don Lorenzo Vicens é hijo, don Damian Casamitjana, don José Aguiló y familia, don Francisco Montis, don Antonio Mora y don Francisco Serra.

También llegaron en dicho buque la comisión de magistrados compuesta de los señores Verdú, Lara y Pascual y el fiscal sustituto señor Fuster, que pasaron a dicha ciudad, con objeto de fallar las causas del tercer trimestre.

En el vapor «Belver» llegó ayer el nuevo cónsul de Francia en Palma monsieur Birle.

De Barcelona, llegaron ayer en el vapor «Belver» doña María Caballero, don Jerónimo Comasema, don Julián Cotoner, don Antonio Segura, don Luis Garau, don Guillermo Rubert y hermano, don José Puigerver, don Eugenio Ramón, don José Fuster, don Miguel Bestard y don José Casaprajó y señora.

También llegaron en dicho vapor el comerciante don Cayetano Fuster, acompañado de su hijo Alberto.

En los periódicos de la Península llegados ayer leemos que nuestro ilustre paisano don Antonio Maura continúa en los baños de Fortuna.

El señor Maura hace la vida de bañista y sus compañeros del balneario le agasajan amablemente.

En uno de los días de la semana próxima el señor Maura saldrá para Madrid con objeto de asistir a las tareas parlamentarias.

En el vapor «Belver» llegó ayer de Barcelona, el teniente coronel del regimiento de América, don Jerónimo Palou de Comasema.

En el vapor «Belver» salió ayer para Barcelona y Buenos Aires don Guillermo Malberty.

Para Barcelona salieron anoche en el vapor «Belver» don Antonio Moragues, don Gabriel Rullán y familia, don Antonio Ribas, don N. Lopez y señora, don Pedro Rusiñol, don Antonio Marroig, doña María Oliver, don Lorenzo Vicens é hijo y don Antonio Frontera.

También se embarcó en dicho buque el joven é ilustrado médico militar don Carlos Perez Serra, hijo del capitán general interino, señor Perez Clemente.

Anoche salieron para Barcelona, en el vapor correo, don Enrique Olalde, acompañado de dos hermanas.

Subastas municipales

El señor Alcalde cumpliendo con un acuerdo del Ayuntamiento, publicará en breve el anuncio convocando a subasta para contratar las obras para la construcción de nichos y se-

Importantísimo para el público

HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará a esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor, Veri 19, donde permanecerá solamente el próximo sábado día 15, visitando todo el día y el domingo 16, únicamente por la mañana, el reputado ortopedista de Barcelona don Luis G. Torrent, autor de los acreditados braqueros Cuadruple y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los eminentes médicos convencidos de que real y positivamente aventajan en mucho a todos los demás sistemas conocidos.

Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos braqueros no se cura con ningún otro, pues nadie, absolutamente nadie, puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los braqueros del especialista Torrent no molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor a que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada hasta su completa curación. HOMBRES, MUJERES Y NIÑOS DEBEN USARLOS.

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano FAJAS VENTRALES DE GRANDES RESULTADOS.

NOTA.—Téngase presente que el especialista Torrent estará en Palma únicamente el próximo sábado día 15, visitando todo el día 16, únicamente por la mañana, en la Fonda del Vapor, calle de Veri, donde podrá consultarle todas cuantas personas lo deseen.

Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su consultorio de Barcelona Unión, 13.

da una proposición de que se celebrase un Congreso cada año y que el próximo tuviera efecto en Palma de Mallorca.

Venimos altamente agradecidos, nos añadió, de todas nuestras compañeros y principalmente de los señores que formaban el Comité, quienes nos colmaron de atenciones llegando a su benevolencia hasta el punto de ofrecernos la Presidencia para la segunda sesión la que tuvimos la satisfacción de ocupar.

En cuanto a las conclusiones definitivamente aprobadas dijo, no puedo facilitarlas, pues, a nuestra salida de Valencia no estaban redactadas, pero como digo serán las mismas que presentamos salvo pequeñas variantes, que les facilitaré tan luego las reciba.

Con dichos señores llegó también para embarcar hoy para Mahón don Eduardo Cabré que asistió al Congreso en representación de los industriales de Menorca.

Otro vapor para la «Isleña»

Ayer se recibió en Palma un despacho del Director de la *Isleña* señor Simó, que se encuentra en Marsella acompañado del primer maquinista del *Miramar*, que dice que se ha firmado el contrato de compra del vapor *Corte*.

El nuevo vapor fué botado al agua el año 1906 y perteneció a la Compañía *Francinette* de Marsella.

Dicho buque desarrolla un andar constante de diez y siete millas por hora y desplaza más de mil toneladas.

El *Corte* deberá ser entregado a la *Isleña* el día 24 de los corrientes.

Como el viaje del señor Simó a Marsella, no tenía otro objeto que la adquisición de un vapor, una vez efectuada ésta, ha salido para Barcelona.

El trabajo nocturno de las mujeres

La *Gaceta* publica un decreto autorizando al ministro de la Gobernación para que presente a las Cortes el siguiente proyecto de ley:

Art. 1.º Se prohíbe el trabajo industrial nocturno de las mujeres, sin distinción de edad, entendiéndose por empresa industrial, a estos efectos, la que a sus características propias, una la de emplear más de diez obreros, salvo que éstos sean todos individuos de la misma familia.

Art. 2.º El descanso nocturno a que se refiere el anterior artículo, tendrá la duración mínima de once horas consecutivas en las que transcurran desde las diez de la noche hasta las seis de la mañana.

Art. 3.º Se exceptúan de esta prohibición: primero, los casos de fuerza mayor imprevista que produzcan interrupción no periódica del trabajo; y segundo, aquellas industrias en que se utilicen materias de alteración muy rápida, siempre que no hubiera otro medio de evitar la pérdida de esas materias.

Art. 4.º En las industrias sometidas a la influencia de las estaciones y por circunstancias excepcionales, la duración del descanso nocturno no interrumpido podrá reducirse a diez horas durante sesenta días del año.

Art. 5.º La prohibición del trabajo nocturno de la mujer, que se establece en las disposiciones anteriores, entrará en vigor el 14 de enero de 1912, fecha señalada como definitiva a ese efecto por las naciones signatarias del convenio de Berna.

Este plazo se prorrogará hasta diez años: primero para las fábricas de azúcar de remolacha en bruto; segundo, para el encardado é hilado de la lana; y tercero, para los trabajos al exterior, en las explotaciones mineras, cuando estos trabajos se suspendan anualmente durante cuatro meses por lo menos, a causa del clima.

El ministro de la Gobernación,

Los representantes de Mallorca a bordo del vapor correo «Belver» regresaron ayer por vía de Barcelona los señores Bueno y Bestard quienes delegados por los fabricantes de curtidos y calzado de Mallorca asistieron al Congreso celebrado últimamente en Valencia.

Ayer tarde tuvimos ocasión de hablar con nuestro amigo don Alfonso Bueno quien nos dijo que tanto él como su compañero el señor Bestard vienen altamente impresionados de los buenos resultados que han de obtenerse.

Nos expuso con minuciosidad de detalles los trabajos realizados dando excepcional importancia a la representación de Barcelona y a la asistencia a aquellos actos del ilustrado y competente ingeniero señor San Martín, que aún que asistía con carácter particular, dejó demostrado que en las altas esferas oficiales se preocupan de las necesidades y aspiraciones de los productores, pues el señor San Martín ocupa un elevado cargo oficial.

El Congreso ha tenido verdadera importancia por el número y calidad de los concurrentes entre los que figuraban la mayoría de los industriales de Valencia y representantes de Madrid, Cataluña, de Elda, Pamplona, Toledo, etc., etc.

Las aspiraciones de Mallorca nos dijo han coincidido casi en absoluto con las de demás provincias, y tanto es así, que nos cabe la satisfacción de poder decir que han sido aceptadas las que presentamos con pequeñas variantes.

Nos añadió el señor Bueno que había propuesto y había sido acepta-

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, clacínada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Útilísima en la estitiquie habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.
Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

oyendo el Instituto de Reformas Sociales, dictará las reglamentaciones necesarias para ese objeto.

Notas del mar

Movimiento de buques en este puerto durante el día de ayer:
Entradas:
A las seis y media de la mañana, de Mahón, vapor «Isla de Menorca», con la correspondencia, 23 pasajeros y carga.
A las seis y media de la mañana, de Argel, vapor «Miramar», con la correspondencia, 24 pasajeros y carga.
A las siete y media de la mañana, de Barcelona, vapor «Belver», con la correspondencia, 32 pasajeros y carga.
—De Ibiza, laud «Angela», con efectos.
Salidas:
A la hora de itinerario, para Barcelona, vapor «Bellver» con la correspondencia, pasaje y carga.
—Para Les Faleles, vapor noruego «Amarsare», con lastre.
—A las siete y media de la mañana, para Barcelona, pailebot «Beatriz» con carga general.
También quedarán despachados.
—Para Cabrera, vapor «Ciudad de Palma», que habrá salido esta madrugada, en viaje extraordinario.
—Para Marsella, vapor «Mallorca», que saldrá esta mañana, a la hora de itinerario.
—Para Sóller, vapor «Villa de Sóller», con lastre.
—Para Mahón, vapor «Isla de Menorca», que saldrá esta tarde, a la hora de itinerario.
—Para el Golfo Suancanes, crucero inglés «Cumberland», con su equipo, que saldrá mañana.
—Para Valencia, pailebot «Laño», con efectos y pailebot «Joven Paquito», con tabillas aserradas.

CULTOS

Jubileo de Cuarenta Horas
Concluyen en San Nicolás en honor de Nuestra Señora de Lourdes y en sufragio de un difunto; Exposición a las seis y media de la mañana y misa mayor solemn con sermón por el Reverendo señor don Miguel Munar, Rector del Pont d'Incr; por la tarde a las cuatro y media los actos de coro, Rosario, ejercicio a la Virgen de Lourdes, procesión y reserva de S. D. M.
Otras funciones
En la misa mayor de la Catedral Basílica predicará el R. P. Guillermo Vives S. J.
En Santa Eulalia, a las siete y media, misa de comunión general para las Hijas de María; por la tarde a las seis y media, la tercera parte del Rosario con exposición y la visita mensual con sermón.
En Capuchinos, a las seis de la tarde, expuesta S. D. M. y después de rezada de rezada la Corona Franciscana y canto del Sagrado trisagio se dará principio a la piadosa devoción de los cinco domingos de las Sagradas Llagas de San Francisco de Asís, con sermón por el Rvdo. señor don Gregorio Barceló, director de la Tercera Orden de Portorras.
Esta devoción está enriquecida con indulgencia plenaria cada domingo por el Papa Leon XIII.
En la Concepción, a las siete y media misa de comunión general para las Hijas de María; por la tarde a las seis y media exposición, motetes, Salve cantada por las asociaciones, bendición y reserva del Santísimo.
En Montesión, a las siete y media, misa de comunión general de la Buena Muerte; por la tarde a las seis exposición de S. D. M. Rosario, meditación y sermón por el Rvdo. P. Alcover. Se publica a los asociados que procuran ponerse la medalla al asistir a las funciones de la Congregación.
En el Oratorio del Cementerio, continuará la novena de las benditas almas del Purgatorio; a las cuatro y media de la tarde, Rosario, sermón por el Reverendo señor don Pedro Quetglas y por último se rezará una parte de Requiem en sufragio de las almas del Purgatorio.
Visita a la Corte de María
A Nuestra Señora del Rosario en Santa Catalina de Sena.
Para mañana
Jubileo de Cuarenta Horas
Empiezan en Santa Catalina de Sena en honor de Ntra. Sra. del Rosario; Exposición a las seis y media y se rezará la primera parte del Rosario, a las diez Misas cantada y a continuación se rezará la segunda parte del Rosario, durante una misa; por la tarde a las seis, rezada la tercera parte del Rosario, se celebrará un Triduo en honor de la Virgen del Rosario, con sermón por el R. señor don José Auba, Pbro. y reserva de S. D. M.
Otras funciones
En el Socorro, a las seis y media de la tarde, después de rezar el Ste. Rosario, se dará principio a un solemne Triduo en honor de Ntra. Sra. del Pilar, en el que se cantarán escogidos cánticos a la Virgen.
Visita a la Corte de María
A Ntra. Sra. de la Salud en S. Miguel (Privilegiada).
La debilidad nerviosa produce abatimiento y tristeza. Tomando «Carne Líquida» del Dr. Valdés García, de Montevideo, se recobra la plenitud de fuerzas y la intensa alegría de vivir.

ALMORANAS curación inmediata con la pomada anti-hemorroidal «Boscho». Venta Sr. Valenzuela, Centro Farmacéutico y farmacia Bosch de Marscor.

TELEGRAMAS

LOS SUCESOS DE PORTUGAL

Madrid 8 a las 0'30
Recomposición de vías férreas—Colocación de señales
Comunican de Badajoz, que el jefe de los maquinistas de la compañía de ferrocarriles, fué ayer en automóvil, a Villafranca de Xira, donde el Gobierno tiene brigadas de obreros recomponiendo las vías férreas que fueron cortadas por los revolucionarios.
Durante el tiempo que estuvieron cortadas las vías férreas, el Gobierno ordenó la colocación de señales para evitar descarrilamientos.
Madrid 8 a las 0'30
Acotado a disposición de la reina Pia
Ha salido para Cadiz el acorazado italiano Regina Elena en cuyo puerto encontrará órdenes de su Gobierno para que se ponga a disposición de la Reina María Pia abuela del Rey Manuel de Portugal.
Una patrulla atacada.—Bombas de dinamita.—Desde el convento de Jesuitas.—Sangrienta colisión.—Muertos y heridos
Madrid 8 a las 10'40
(Recibido a las 18'30)
Acaban de recibirse noticias graves de Lisboa que demuestran que no están los ánimos tan calmados como hacían suponer las últimas noticias.
Los partidarios del régimen caído parece están animados para dificultar la gestión de los republicanos, lo que acarrearía una era de luchas fratricidas, de graves resultados.
Los despachos dicen que el Gobierno ha dispuesto patrullas por la población compañías de marinos de la escuadra, que se consideran los más adictos a la república para sofocar cualquier rebelión que se intente.
Al pasar una de esas patrullas anoche por la Rua de Quelhas, donde está situado el convento-residencia de los Jesuitas, desde una de las ventanas del edificio fué arrojada una bomba de dinamita sobre dicha patrulla.
La confusión fué espantosa la explosión terrible.
La bomba era de gran potencia y sus cascotes que cayeron sobre la ronda arrancaron la vida a dos marinos y causaron fuertes heridas a cuatro individuos de la patrulla.
La detonación puso en alarma a toda la población. Se creía que habían estallado nuevos encuentros que venían a alterar nuevamente la vida en Lisboa, después de los agitados días de la revolución.
Inmediatamente otras faerzas se dirigieron al punto de donde había partido la detonación.
Los jefes de las fuerzas ordenaron a estas que rodearan el convento para evitar que nadie se escapase y castigar duramente a los autores del sangriento hecho.
Cuando la tropa se disponía a cumplir las órdenes, desde las ventanas de las fachadas del convento cayó una lluvia de bombas de dinamita que sembraron la muerte entre los sitiadores del edificio.
Muertos y heridos fueron retirados en gran número.
Cuando era mayor la confusión por el inesperado y abrumador ataque y los marinos y soldados no podían entender la voz de los jefes, de los angulos del convento salieron descargas de fusilería que aumentaron el número de víctimas entre las tropas sitiadoras.
Por la confusión reinante, como vive junto al convento de Jesuitas el ex-Presidente del Consejo de ministros de don Manuel, señor Campos Enriquez las tropas creyeron que los disparos venían del domicilio de este y contra dicho edificio apuntaron las ametralladoras, arbillándolo a balazos.
Dícese que en la refriega han encontrado la muerte varios jesuitas.
La refriega fué dura y los disparos que se hicieron contra el convento fueron muchos, dada la actitud de la tropa que quería vengar la muerte de sus compañeros.
Se dice que además de los Jesuitas

se hallan en el convento refugiados algunos guardias municipales y también varios números de la policía de lo que más se habían distinguido en su fidelidad al Monarca destronado.
Madrid 8 a las 18
El consuel español aclamado
Por noticias recibidas de Badajoz se sabe que el consuel español en Lisboa fué el primero que cumplimentó al Gobierno republicano, recorriendo la ciudad en automóvil que llevaba la bandera española.
A su paso por las calles el pueblo le aclamó con entusiasmo.

SENADO

Madrid 8 a las 18
Sesión desanimada.—Reunión en secciones.—Final de la sesión.
A las 3'30 abre la sesión del Senado el señor Montero Ríos.
Un señor secretario da lectura al acta de la anterior y se aprueba.
Los escaños y tribunas desanimadas al saberse que se suspende el debate político para empezarlo en el Congreso.
Se entra en la orden del día y expuestos los asuntos comprendidos en la misma, el Senado se reúne en secciones y se levanta la sesión.

CONGRESO

Madrid 8 a las 18
Discurso de Canalejas.—Sobre el programa del Gobierno.—La cuestión religiosa y las huelgas.—Interrupciones de Felii e Iglesias.—Retos de periódicos.—Aludido a Cánovas.—La libertad de cultos
Al comenzar la sesión en la Cámara popular el Presidente del Consejo usa de la palabra, entre la expectativa de toda la Cámara.
Hace el señor Canalejas idénticas manifestaciones a las que hizo ayer en el Senado, tendiendo su discurso a deshacer dudas e incertidumbres respecto al programa del Gobierno.
Sostiene que jamás estuvo mejor atendido que durante la actual situación política el derecho de asociación y el de manifestación, no obstante los anuncios y propósitos de los revolucionarios envueltos en el velo de las huelgas.
Se ocupa de los chismorreos para preparar la tormenta que, felizmente, dice, ha fracasado.
Habla luego de la cuestión religiosa y dice que esta se ha llevado a espaldas del Parlamento, porque el Gobierno tenía clara conciencia de que el país sensato apoyaría las resoluciones ministeriales.
Por esto, añade, afrontó la cuestión ante la Corona.
Dice luego que también fracasaron las conspiraciones contra el crédito público que se mantiene pujante a pesar de las circunstancias.
Sostiene que la campaña de los clericales ha sido artificiosa y facticosa.
El señor Felii y don Dalmacio Iglesias piden la palabra (Risas).
Acomete el señor Canalejas contra don Dalmacio Iglesias diciéndole: «Aquí estoy para contestar a vuestras injurias.»
Iglesias.—Sostendré aquí cuanto dije en los mítines.
(Risas en la mayoría).
El señor Canalejas lee varios recortes del periódico barcelonés «El Correo Catalán» que producen la hilaridad de la mayoría y de las izquierdas.
Igualmente da lectura a varios otros trabajos injuriosos para él escritos por Obispos y Párrocos y a otros en los que se le invita al duelo personal.
(Grandes risas).
Lee a continuación algunos párrafos de los discursos pronunciados en los mítines católicos pidiendo el exterminio de los liberales y llamándole farsante a él (al señor Canalejas).
(Don Dalmacio Iglesias interrumpe al orador promoviendo un incidente: la mayoría abuchea al señor Iglesias).
Continúa el Presidente leyendo las declaraciones de algunos de los oradores que han tomado parte en los mítines católicos, en las que se llama al señor Canalejas inepto, Nerón,

cobarde, funestísimo y otras cosas peores.
Dice que ha leído todo esto a fin de que el país que no lee periódicos difamadores sepa como proceden los que calumnian y difaman y para que manifiesten los diputados católicos si tales textos los llevarían a las escuelas para enseñanza de sus hijos.
(Aplausos en la mayoría).
El señor Canalejas prosigue con elocuencia su discurso.
Alude a la acción de Cánovas desde el poder en el problema religioso y dice: también don Antonio Cánovas fué calumniado por vosotros, dirigiéndose a los diputados católicos, cuando intentó poner coto a las demasías de los clericales.
Trata después de las negociaciones que ha seguido el Gobierno con Roma y alude a las negociaciones que siguieron con el Vaticano los gobiernos anteriores diciéndole que son análogas a las suyas y en cambio no produjeron tanta indignación.
Hay que añadir, que entonces no originaron protestas y eso que se llegó a proponer y casi a aceptar la libertad de cultos.
Pregunta, ¿Acaso don Amadeo era más rey de España que don Alfonso? (Aplausos de la mayoría).
Engañais a las masas indoctas, dice, y estos engañados nos injurian.
Afirma que Cánovas del Castillo quiso la libertad de cultos, pero ante la actitud de las juntas católicas que tomaron decisiones rebeldes, amenazando al trono, aquel eminente estadista transigió y fué adoptada la tolerancia religiosa, a fin de evitar conflictos en aquella situación difícil por que pasaba España, necesitada de paz y concordia.
Sostiene, dice como Cánovas del Castillo que la independencia del Estado no puede pactarse, y yo no la pactaré (Grandes aplausos).
En períodos grandilocuentes justifica su conducta.
Dice que hay que distinguir entre las creencias divinas y las alcohólicas (Risas).

POLÍTICA

Madrid 8 a las 0'30
El debate sobre el fusilamiento de Ferrer
La minoría republicana tiene el propósito, de que el debate parlamentario sobre fusilamiento de Ferrer y Guardia, sea el día 13, aniversario de su fusilamiento.

COTIZACIONES

Madrid 8 a las 18'00

Interior contado	83'35
Interior fin de mes	83'52
Amortizable, 5 p8.	101 05
Amortizable nueve	00'00
Banco de España	443'00
Compañía Tabacalera	331'00
Francos	7'20
Libras	27'04
Exterior	92'50

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 8 a las 0'30.
Las conferencias con el Mokri
Mañana el Ministro de Estado señor García Prieto y el enviado especial de Muley Hafid, proseguirán las conferencias.
Fragata corriendo un temporal.—Rechaza los auxilios
Telegrafian de Cádiz que ha fundado en aquel puerto el vapor «Ciudad de Cádiz».
El capitán de dicho vapor manifestó, que en la costa portuguesa encontró a la fragata italiana «Santa Clara», que luchaba tenazmente con el temporal.
El capitán del «Ciudad de Cádiz» ofreció sus auxilios a la fragata, pero fueron rechazados por su capitán.
La fragata «Santa Clara» salió de Montevideo el 20 de Julio pasado.
Guardia de Seguridad que mata a un matrimonio.—Se presenta a la Comisaría
En la calle de Andres, número 19 de esta Corte, en donde existe una taberna, se ha registrado un sangriento suceso.
El Guardia de Seguridad Cristobal bueno, se presentó en dicho esta-

blecimiento y después de promover una disputa, mató a los dueños de la taberna, que eran el matrimonio José Fernández y Josefa Rodríguez.
El guardia agresor, después de haber cometido el doble homicidio, salió tranquilamente de la taberna, y se presentó al Comisario de policía del distrito.
Se cree que el móvil de la disputa fué una deuda, pendiente entre el guardia y el matrimonio.
Desistiendo de un banquete
Comunican de Zaragoza que las clases productoras han desistido del banquete en obsequio al señor Calbetón a causa de la falta de tiempo material para organizarlo.
En vista de ello acordaron asociarse al banquete que dedica a dicho ministro la sociedad «Federación agraria».
Quejas de Barcelona a Canalejas
Las entidades industriales y comerciales de Barcelona han dirigido un telegrama al señor Canalejas, quejándose de la impunidad que gozan los oradores de los meetings que se celebran en dicha ciudad predicando el atentado personal.
Los reclamantes piden que las autoridades eviten tales desmanes que caen bajo la sanción del Código penal.
En vista de ello el señor Canalejas ha recomendado al ministro de la Gobernación señor Merino la suspensión de aquellos meetings entregando a los oradores a los tribunales.
Descenso de la epidemia
Dicen de San Petersburgo que va decreciendo notablemente la epidemia cólica, no excediendo de 15, diariamente, el número de casos de cólera.
Se cree es debido al descenso de temperatura.

Madrid 8 a las 18
Regreso de el Muaza a Tanger
Dicen de Argeliras que el crucero «Extremadura» ha marchado a Tanger conduciendo a su bordo al ex-embajador de Marruecos El Muaza acompañado de su séquito.
NOTICIAS DE BARCELONA
Barcelona 8 a las 18
Entre huelguistas y policías.—Huelguista detenido
En las primeras horas de la mañana de hoy en la calle del Rossellón un grupo de huelguistas insultó a un obrero metalúrgico.
Acudieron entonces varios policías y a uno de ellos se le cayó el sable, recogiendo uno de los huelguistas y tratando de asestar con él un golpe al agente en cuestión.
Otro agente al verlo apuntó su revolver contra el huelguista evitando de esta manera que descargara el golpe sobre su compañero.
El huelguista autor del hecho, está detenido.
El crimen de la calle de Llacuna.—Versión oficial
Según la versión oficial, el crimen cometido ayer en la calle de Llacuna, resultando muerto un obrero, conforme ayer adelanté, fué perpetrado por los huelguistas metalúrgicos, los cuales dispararon ocultos en unos matorrales de un campo cercano.
El obrero que resultó muerto era de oficio carpintero é iba acompañado de un obrero «esquiro» metalúrgico.
Este, contra quien se dirigía principalmente la agresión resultó ileso. Desprendimiento de tierras.—Un herido grave
A consecuencia de las fuertes lluvias que han venido cayendo sobre esta ciudad, se ha producido un desprendimiento de tierra en las obras de construcción de una cloaca que se están realizando en la calle de Llacuna.
Un obrero llamado Isidro Albert, de 41 años de edad, que estaba trabajando en dichas obras al ocurrir el desprendimiento, quedó sepultado.
Sus compañeros de trabajo acudieron inmediatamente en su auxilio, consiguiendo tras no pocos esfuerzos sacarle todavía con vida aunque en gravísimo estado.
Dicho obrero fué conducido al hospital.
Mítin en la Casa del Pueblo.—Pidiendo la abolición de la pena de muerte
Mañana en la Casa del Pueblo, tendrá lugar el mítin organizado por

los elementos radicales para pedir la abolición de la pena de muerte.
Los organizadores trabajan para llevar a él gran concurrencia.
El tiempo
Durante toda la mañana ha llovido copiosamente en esta ciudad.
La lluvia ha cesado poco después de medio día despejándose paulatinamente el cielo.
Por la tarde ha lucido el sol.
Rebo de alambres—Jóvenes detenidos
Comunican desde Manresa que en aquella ciudad merudeaban los robos de alambres de la línea telefónica.
Avisados del hecho los mozos de escuadra comenzaron a practicar activas pesquisas para ver de descubrir a los autores.
Ellos han dado el resultado apetecido, pues han sido detenidos cuatro jóvenes que se han confesado autores del hecho.
Rasgo de generosidad del Obispo de Barcelona
Dicen de Mongat que durante la visita pastoral a aquella población del Obispo de la Diócesis, doctor Laguarda, éste supo que un pescador había perdido, a consecuencia de los temporales, los arrees de pesca.
Entonces el Prelado le envió doscientas cincuenta pesetas recomendándole empero, que guardara secreto respecto al particular.
El pescador agradecido no cumplió el deseo del Prelado, sino que por el contrario ha publicado el beneficio que le hizo.
Rumores alarmantes en el Boin—Baja de valores
Esta tarde en el Boin han circulado alarmantes rumores, sin llegarse empero a precisar nada de lo que se susurraba.
La alarma no obstante se ha reflejado en los valores pues éstos han experimentado una baja.
Esperando al secretario de don Carlos
Los carlistas de esta ciudad esperan la llegada del señor Samaniego, secretario de don Jaime de Borbón.
Dicho señor, se encuentra actualmente en Valladolid.
De Sabadell—Los patronos abrirán sus fabricas sin aviso a la Federación obrera
Las noticias recibidas de Sabadell dan cuenta de que los patronos han acordado abrir sus fábricas el próximo lunes sin avisar previamente a la «Federación obrera» como esta exigía.
El Alcalde de aquella ciudad publicará un bando recomendando a los obreros que acudan al trabajo.
Corresponsal

Espectáculos
Cine y Variedades.
Todos los días desde las seis y media y días festivos desde las tres y media función por las Hermanas Cheray, la tiradora La Fiorenza, el dueto Les Villiers y Cine.
Entrada general 20 centimos.
Balear
Cine y variedades.
Todos los días laborables desde las siete y días festivos desde las tres y media función por la bailarina La Trianita, la completista Bella Oberlinda, y Cine.
Entrada general 20 centimos.
La Protectora
Todas los días función de cinematógrafo con variado y escogido programa.
Entrada general 10 centimos.
Cineclub de Obreros Católicos
Todos los martes, jueves, sábado, domingos y días festivos función de Cine con escogido programa.
PARA VIAJES: Cubre-polvos 7'50 pesetas, trajes a 7, mantas a 10 Can Billa, Sindicato, 31.

CALLOS OJOS DE GALLO
Se curan con una sola aplicación del cállido Mata-Callos «Boscho». Venta Sr. Valenzuela, Centro Farmacéutico y farmacia Bosch.
ISLEÑA MARITIMA
Compañía Mallorquina de Vapores] El acreditado vapor CATALUÑA saldrá de este puerto para el de BARCELONA Y CETTE el lunes 10 del actual, a las cinco de la tarde. Admite pasaje y carga. Despacho calle Palácio, 20. Palma 6 Octubre 1910.

OBRA NUEVA
RINCONES DE LA HISTORIA
—POR—
Gabriel Maura Gamazo
PRECIO: 6 PESETAS
De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, Palma.